



Revisan tareas democráticas pendientes en Centroamérica

12 SEPT 2006



El Prof. Georges Coffgnal lamentó que la actualmente no se asuma la democracia como un medio para la acción política.

“Si queremos que la idea de democracia progrese en el mundo es indispensable que se construya, progresivamente, un espacio público mundial distinto de aquellos que obedecen a la simple lógica del mercado,” advirtió el profesor George Coffgnal, quien asumirá la dirección del Instituto de Altos Estudios para América Latina de la Universidad París III.

El profesor Coffgnal visitó la Universidad de Costa Rica, como profesor invitado en el curso ¿Gobernabilidad democrática en América Central? Alcances y tareas pendientes, que fue organizado por el Posgrado en Ciencias Políticas, del 4 al 8 de setiembre con la idea de generar un espacio de discusión sobre el tema de la gobernabilidad y la democracia, especialmente en su dimensión político-institucional.

Este curso de extensión docente se enmarca en el programa de módulos del Instituto de Altos Estudios para América Latina y del Sistema de Estudios de Posgrado (IHEAL-SEP) que se han venido desarrollando a partir del 2003, cuando la Universidad de Costa Rica firmó un convenio de colaboración con el IHEAL.

Según explicó el M.Sc. Alonso Villalobos, Director del Posgrado en Ciencias Políticas, este es el décimo módulo que se desarrolla para el análisis de diversas problemáticas. Comentó que a diez años de los acuerdos de paz en Guatemala resulta muy oportuno sentarse a reflexionar sobre la gobernabilidad democrática en Centroamérica.

Durante el acto inaugural la Dra. Yamileth González, Rectora de la UCR, comentó que el acuerdo firmado ha permitido desarrollar estos espacios de diálogo que enriquecen mucho el conocimiento de una generación joven que intercambia con estudiosos de mucha experiencia, porque en ellos se unen las concepciones de mundo de los europeos con las de los académicos centroamericanos.

La Rectora comentó que América Central avanza en su proceso de democratización, rodeada de riesgos y peligros y se abre al nuevo milenio, con debilidades.

Para ella la tarea democrática está inconclusa y lo que ha generado por mucho tiempo es una democracia fragmentada, fraccionada y lesionada.

Reinventar el concepto democracia

Durante su disertación sobre el tema La democracia en el contexto de la globalización, el Dr. Coffgnal afirmó que este es el único modelo político legítimo de gobierno que se acepta en ciertas áreas geográficas, como es América Latina y Europa y que garantiza la libertad de los individuos y de los grupos, de expresarse, de manifestarse y de organizarse.

Dijo que en la actualidad incluso se le liga con protección ambiental, bienes públicos mundiales, como salud y educación, todo lo que se puede llamar una exigencia de ciudadanía mundial.

“Si queremos que la idea de democracia progrese en el mundo es indispensable que se construya progresivamente un espacio público mundial distinto de aquellos que obedecen a la simple lógica del mercado,” advirtió el invitado francés.

Para su criterio “la mundialización es un recurso precioso para la democracia en cuanto a procedimiento, pero su influencia sobre la democracia en cuanto a cultura es muy ambiguo, todo dependerá de la manera como los ciudadanos utilicen esos instrumentos para construir una verdadera sociedad democrática”

El Dr. Coffgnal considera que para consolidar la democracia es importante reducir el espacio entre los gobernados y los gobernantes. Añadió que hay que reinventar permanentemente el concepto de democracia, de manera que se adapte a la evolución de la sociedad, a su historia, su cultura y su identidad.

En su disertación explicó que los regímenes democráticos se revelan mucho más eficaces que los no democráticos, para responder a los desafíos de hoy, pero esas decisiones dependen de los gobernantes y las élites políticas.

En su opinión los nuevos países democráticos no logran una verdadera cultura democrática de la noche a la mañana, porque es necesario establecer como una práctica la tolerancia, el respeto al otro, a los derechos humanos y a la libertad de expresión. Comentó que en las viejas democracias se requirieron más de dos siglos para que esas prácticas culturales llegaran a ser constitutivas de la ciudadanía, como ocurre en Reino Unido, Francia y los Estados Unidos.

El especialista advirtió que la democracia conlleva cuatro aspectos fundamentales: que es un procedimiento, que es una cultura y está estrechamente ligada al estado de derecho y que no es un fin en sí misma.

Dijo que actualmente se percibe decepción y descontento frente a la democracia en América Latina, según lo revelan las encuestas efectuadas por el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), por la corrupción que han generado las élites políticas y económicas que no han abandonado las prácticas del clientelismo, aunado al aumento de la pobreza, de la inseguridad y al desarrollo de mafias.

Para fortalecer la democracia es indispensable poder garantizarle a los ciudadanos un régimen judicial y una policía profesional y libre de corrupción, porque la democracia es indisoluble del estado de derecho, afirmó el Profesor Coffgnal.

Lidiette Guerrero Portilla.

Periodista Oficina de Divulgación e Información

lgportil@cariari.ucr.ac.cr